

Etats-Unis et Brésil : rôle mondial et dynamique territoriale

Caricature p.223 : Les Etats-Unis vus du Brésil

La caricature joue sur un double cliché: celui d'un Brésil oisif et attentiste, contrastant avec des États-Unis impérialistes. Barack Obama est ici représenté en conquérant de l'époque des Grandes Découvertes, débarqué de sa caravelle où les croix chrétiennes ont été remplacées par le symbole du dollar américain. Ainsi, l'ancienne colonie est devenue elle-même colonisatrice. C'est donc l'impérialisme des États-Unis sous toutes ces formes (économique, diplomatique et militaire) qui est ici dénoncé.

Les Etats-Unis et le Brésil sont 2 pays géants au rôle mondial. Leur poids dans l'espace mondialisé est cependant inégal et différent et illustre les dynamiques mondiales actuelles. Les Etats-Unis sont l'un des pôles de la Triade alors que le Brésil est une puissance émergente (BRICS). Les Etats-Unis sont la 1^{ère} puissance mondiale, alors que le Brésil ne cesse de s'affirmer. Leur puissance est très inégale : le PIB des Etats-Unis est 6,5 fois supérieur à celui du Brésil. Les Etats-Unis et le Brésil sont aussi des pôles d'intégration à l'échelle continentale. Ces dynamismes se traduisent dans l'organisation territoriale. **Quelles sont les dynamiques des territoires des Etats-Unis et du Brésil ?**

I – Un rôle mondial inégal

Dossier : Etats-Unis/Brésil : 2 puissances rivales ?

1 – Etats-Unis et Brésil : 2 géants économiques

Les Etats-Unis et le Brésil sont 2 centres d'impulsion de la mondialisation. Les Etats-Unis est l'un des pôles de la Triade : en 2012, le PIB des Etats-Unis s'élèvent à 15.000 milliards de \$ (PIB Chine x 2) soit plus que les PIB des 3 puissances suivantes (Chine, Japon, Allemagne). Le Brésil est une puissance émergente (BRICS) : avec 2500 milliards \$, le Brésil a le 6^{ème} PIB mondial et une croissance rapide (+7,5% en 2010 ; +53% entre 2000 et 2010).

Les Etats-Unis sont 2 puissances commerciales : les Etats-Unis sont le 2^o exportateur mondial en 2010 et le Brésil le 22^o. Mais les dynamiques commerciales sont très différentes : alors que les exportations brésiliennes sont en forte hausse (x3,6 entre 2000 et 2010) et la balance commerciale excédentaire (+14% en 2009), le déficit commercial américain est immense (540 milliards \$ en déc. 2012).

La puissance financière entre les 2 pays est très inégale. Les Etats-Unis sont la 1^{ère} puissance financière mondiale et disposent d'atouts majeurs : dollar, marchés financiers (NYSE, NASDAQ), FTN (29 des 100 premières mondiales). Le Brésil a été longtemps fragilisé par une hyperinflation dans les années 1980 et 1990 (en 1990, inflation : + 30.377%...). Le réal est la monnaie du Brésil depuis 1994. La Bovespa (bourse de Sao Paulo) est au 44^o rang mondial des places financières. Mais les FTN brésiliennes s'affirment surtout sur le continent latino-américain : 7 FTN brésiliennes parmi les 500 premières mondiales (Vale, Petrobras, Embraer). De plus, le Brésil est au 5^o rang pour les IDE reçus. Les Etats-Unis et le Brésil sont 2 puissances agricoles : l'agro-business représente 18% du PIB états-unien et 25% du PIB brésilien.

2 – Les Etats-Unis : l'hyperpuissance mondiale ?

Les Etats-Unis constituent l'hyperpuissance mondiale depuis 1991 (expression d'Hubert Védrine). Ils disposent des atouts du hard power : rôle international et diplomatique (FMI, OMC, ONU), puissance militaire inégalé (sur terre, sur mer, espace) et dispose d'un important réseau d'alliances hérité de la guerre froide (OTAN), puissance économique (1^o PIB, food power, 1^o IDE sortants et entrants). Les Etats-Unis disposent aussi d'un modèle politique, économique et culturel attractif : le soft power. Malgré la crise, le modèle économique libéral des Etats-Unis restent attractifs : les Etats-Unis attirent 11% des IDE mondiaux en 2009 et les hommes (brain drain). La force médiatique des Etats-Unis et leur maîtrise des nouvelles technologies (cinéma, TV, net power) permet une diffusion mondiale de l'american way of life : c'est-à-dire un mode de vie fondé la consommation de masse et l'individualisme.

Mais cette hyperpuissance est aussi contestée et provoque des rejets parfois extrêmes (ALBA, Al-Qaïda). De plus les BRICS apparaissent comme des menaces pour la puissance économique américaine. Leur dépendance extérieure (énergie, dettes) et les importantes inégalités internes sont aussi des facteurs de fragilités de la puissance américaine.

3 – Le Brésil : une puissance en devenir ?

Le Brésil est la 2^{ème} puissance du continent américain et la 1^{ère} puissance d'Amérique latine. C'est le moteur du MERCOSUR. Le Brésil apparaît de plus en plus comme un contrepoids à la domination américaine : politique étrangère indépendante (ouverture vers l'Iran), critique de la domination américaine sur le continent (dénonciation des bases américaines en Colombie en 2010), promotion de l'intégration latino-américaine (projet de l'UNASUR : Union des Nations Sud-américaine entrée en vigueur en 2011), programme nucléaire.

Le Brésil est une puissance émergente (BRICS) et cherche à occuper une place de 1^{er} plan au niveau international. Le Brésil revendique une place parmi les « grands ». Le président Lula da Silva (2003-2010) a cherché à affirmer la puissance brésilienne à l'échelle du Sud en signant de nombreux accords bilatéraux ou multilatéraux (G3 : Inde, Brésil, Afrique du Sud). Le Brésil s'est aussi tourné vers l'Afrique où il entend jouer un rôle essentiel et accéder à des marchés jugés prometteurs.

Le rôle mondial du Brésil a cependant des limites. Le Brésil est membre du G20, mais ne dispose pas d'un poids diplomatique et international important : mais il réclame une réforme du conseil de sécurité de l'ONU et du FMI. Au niveau continental, sa politique est critiquée par ses voisins (Argentine, Bolivie) qui dénonce « l'impérialisme brésilien ».

II – Des dynamiques territoriales différentes

Carte 1 p.224 : Les dynamiques territoriales des Etats-Unis

Carte 2 p.225 : Les dynamiques territoriales du Brésil

Consignes : A partir des documents, comparez les dynamiques territoriales des Etats-Unis et du Brésil.

1 – 2 fronts pionniers

Les Etats-Unis et le Brésil sont des états conquis par les Européens à partir du XVI^e siècle. Leur histoire coloniale et leur conquête présente des similitudes : population indigène exterminée et/ou relégués dans des réserves, recours à l'esclavage, colonisation progressive à partir du littoral, économies de plantation (canne à sucre, coton). L'organisation des territoires états-unien et brésilien est le résultat de cette histoire. Néanmoins, si le territoire américain (9,8 millions km²) est fortement maîtrisé, celui du Brésil (8,5 millions de km²) reste à maîtriser. En particulier, l'Amazonie reste un front pionnier à peupler et à valoriser. Aux Etats-Unis, la conquête de l'Ouest a permis d'atteindre le Pacifique au XIX^e siècle. Au Brésil, la progression vers l'ouest s'est faite par cycles successifs.

Les populations américaine (314 millions) et brésilienne (196,6 millions) sont inégalement réparties. L'est est plus peuplé que l'ouest. D'importantes migrations internes caractérisent ces 2 pays des régions en crise (Rust belt, Nordeste) vers les régions attractives (Sun Belt, Sudeste). Mais si le Brésil se caractérise par un brassage important de la population (43% de la population est métisse), la ségrégation socio-spatiale entre les différentes communautés reste importante aux Etats-Unis (échec du melting-pot, NIMBY). La violence est un point commun marquant des sociétés brésilienne et états-unienne : inégalités sociales, insécurité, ...

2 – Des espaces fortement intégrés à la mondialisation

Les territoires américain et brésilien sont fortement littoralisés : les hommes et les activités se concentrent sur les littoraux. Cela s'explique par l'histoire (colonisation) et l'intégration de ces 2 pays aux échanges de la mondialisation. Les littoraux abritent les grandes métropoles (8 des 10 premières métropoles américaines et brésiennes) et la majorité de la population (4/5^{ème} de la population brésilienne et 2/3 des Etats-Uniens).

Les territoires américain et brésilien sont fortement métropolisés. Les plus puissantes agglomérations sont New-York (22,2 millions d'habitants) et Sao Paulo (20,8 millions d'habitants) classées au 4^e et au 7^e rang mondial. Ces mégapoles constituent les pôles autour desquels se sont formés de vastes mégalopoles (megalopolis, Sao Paulo-Rio de Janeiro)

Les interfaces terrestres des territoires américain et brésilien sont inégalement valorisées. Les

frontières américaines sont des espaces moteurs de l'économie américaine (ALENA) : elles sont ouvertes aux flux de marchandises et de capitaux, mais fermées aux flux migratoires. Les frontières brésiliennes ont longtemps été délaissées : le Brésil découvre aujourd'hui leur intérêt économique et stratégique et cherche à les valoriser (MERCOSUR).

3 – De forts déséquilibres territoriaux

Le centre des Etats-Unis reste le Nord-est (Manufacturing belt) mais le croissant périphérique (Sun belt) est l'espace le plus dynamique. Le Nord-Est est structuré par 2 pôles majeurs : la Megalopolis, centre décisionnel majeur de l'espace mondialisé, et les Grands Lacs (Main Street), espace en reconversion après la crise des années 1980. La ceinture périphérique est constituée de pôles isolés (Floride, Texas, Californie) : elle connaît une forte croissance démographique et économique.

Les disparités territoriales du Brésil sont très fortes : le Brésil c'est à la fois « la Suisse, le Pakistan et le Far West » (H. Théry). Le centre du Brésil est le Sudeste qui représente 70% de la production industrielle et 23% des Brésiliens vivent dans la mégalopole (Sao Paulo-Rio de Janeiro). Le Nordeste souffre de mal-développement : 30% de la population mais 46% de la population vivant sous le seuil de pauvreté. L'Amazonie et le Mato Grosso sont dynamisés par la politique de conquête du territoire (Brasilia fondée en 1960).

L'intérieur des Etats-Unis et du Brésil constituent d'importantes réserves. L'intérieur des Etats-Unis (Grandes plaines, Rocheuses) est une périphérie peu peuplée et offre des ressources naturelles (pétrole, terres agricoles) comme l'Alaska et Hawaï. L'Amazonie représente 54% du territoire du Brésil : sa mise en valeur est souvent prédatrice pour l'environnement.

Conclusion :

Les Etats-Unis et le Brésil disposent d'atouts similaires : superficie, population, ouverture maritime, importantes ressources (surexploitées aux Etats-Unis). Les Etats-Unis et le Brésil sont les 2 principales puissances du continent américain et 2 centres d'impulsion de la mondialisation (Triade / BRICS). Néanmoins les Etats-Unis sont une puissance mondiale, alors que le Brésil reste davantage une puissance régionale. Les Etats-Unis et le Brésil présentent des dynamiques territoriales similaires : littoralisation, métropolisation, valorisation des espaces frontaliers, organisation centres/périphéries. Néanmoins si le territoire américain est maîtrisé, celui du Brésil l'est nettement moins.